

# RECOMENDACIÓN DE LECTURA EN TIEMPOS DE COVID-19



**RAMIRO CASTRO**

Licenciado en Administración. Estudiante de la Maestría en Desarrollo Territorial de la FRBA-UTN y el Profesorado en Economía de la UADER. Adscripto a la Cátedra de Desarrollo de la Producción de la FCG-UADER e integrante de la Cátedra Abierta de Soberanía Alimentaria de la FHAYCS-UADER



**MIJAL SAZ**

Maestría en Desarrollo Territorial, Facultad Regional Buenos Aires, UTN (Argentina). Es miembro de la Red DEFE.



**SILVINA ROMANO**

Silvina A Romano. Doctora en Derechos Humanos: Retos éticos, sociales y políticos. Universidad de Deusto. Docente investigadora adjunta regular de la UNTDF. Trabaja en investigación en temas relacionados a economía de los recursos naturales. Secretaria de Ciencia y Tecnología de la UNTDF.

La paralización del mundo frente a la pandemia provocada por el COVID-19 desde fines de 2019 a la actualidad, ha dejado clara la importancia de la labor desempeñada por el sector primario -agrícola, ganadero y pesquero- en producción y provisión de alimentos. A pesar de que las políticas y acciones se centraron en el confinamiento, restricciones para la movilidad, cierre de actividades, aislamiento social, preventivo y obligatorio, grupos de personas del sector informal de la economía continuaron trabajando para garantizar el abastecimiento propio y de las poblaciones en materia de alimentación. Esto destaca el rol fundamental y esencial de la agricultura familiar en la territorialidad urbano-rural en latinoamérica.

*“Emerging responses to the COVID-19 crisis from family farming and the agroecology movement in Latin America – A rediscovery of food, farmers and collective action” / “Respuestas emergentes a la crisis del COVID-19 desde la agricultura familiar y el movimiento agroecológico en Latinoamérica: un redescubrimiento de la alimentación, los agricultores y la acción colectiva”*, es un artículo que nos invita a conocer sobre el funcionamiento y papel clave de la agricultura familiar y la producción agroecológica en los sistemas alimentarios y sus cadenas en valor durante la pandemia. Pone el acento en la relevancia de los procesos de acción y construcción colectiva en tiempos de crisis, y lleva a reflexionar sobre las políticas públicas de producción, abastecimiento y consumo necesarias en este contexto para asegurar la seguridad alimentaria.

A partir de la revisión de las estrategias emergentes propuestas desde la agricultura familiar y los movimientos agroecológicos en Latinoamérica frente a la pandemia del COVID-19, el artículo extrae una serie de aprendizajes para pensar estrategias que fortalezcan nuestras sociedades frente a futuras amenazas. Los esquemas colaborativos, dinámicos y flexibles que este sector exhibe -especialmente en ámbitos periurbanos-, basados en relaciones con lo local, en la biodiversidad y en cadenas cortas de producción y consumo, muestran un camino hacia comunidades más inclusivas y territorios resilientes.

Compartimos nuestra traducción del resumen del artículo, e invitamos a su lectura en [Emerging responses to the COVID-19 crisis from family farming and the agroecology movement in Latin America – A rediscovery of food, farmers and collective action - ScienceDirect](#)

### Resumen:

**CONTEXTO:** En América Latina, el llamado sector informal, asociado a los movimientos de la agricultura familiar y la agroecología fue fundamental para hacer frente y adaptarse a los desafíos de COVID-19.

**OBJETIVO:** Evaluar la naturaleza y el alcance de las iniciativas tempranas (primeros tres meses) implementadas por este sector informal para hacer frente y adaptarse a los impactos de la pandemia COVID-19 en la producción y el consumo de alimentos en varios países de la región.

**MÉTODOS:** Utilizamos la consulta de informantes clave (n = 168), una encuesta en línea (n = 125) y la caracterización detallada de casos de estudio regionales (n = 4). Los datos textuales se analizaron y categorizaron utilizando el método Reinert, combinado con análisis de similitud.

**RESULTADOS Y CONCLUSIONES:** El 65% de las iniciativas fueron “locales” en cuanto a su alcance geográfico, el 30% de ellas comenzaron dentro del primer mes de la pandemia y la mayoría de ellas eran urbanas o urbano-rurales, mientras que solo el 29% eran exclusivamente rurales. El análisis de la información producida a través de las encuestas reveló cuatro tipos principales de iniciativas que se implementaron o adaptaron en respuesta al COVID-19:

1. Ventas directas de alimentos del productor al consumidor, generalmente existentes antes de la crisis del COVID-19 pero adaptadas / fortalecidas para hacerle frente;
2. Cadenas de valor cortas que vincularan a las organizaciones e individuos rurales y urbanos con el apoyo de gobiernos nacionales o locales, readaptadas a partir de los nuevos protocolos de seguridad y salud;
3. Programas de apoyo y capacitación recientemente desarrollados sobre producción sostenible de alimentos para consumo o comercio local, en entornos rurales, urbanos o periurbanos;

4. Asistencia alimentaria e iniciativas de ayuda centradas en poblaciones vulnerables, apoyadas sobre redes de solidaridad asociadas al movimiento agroecológico.

**SIGNIFICANCIA:** La pandemia destacó el papel clave que desempeñan los sistemas alimentarios locales y las cadenas de valor, y la necesidad de fortalecerlos a través de políticas públicas como una forma de construir resiliencia alimentaria en tiempos de crisis.